



## LA MUJER Y EL USO DE MEDICINA ALTERNATIVA ANTE LA PANDEMIA POR COVID-19

### EL CASO GUATEMALA

*Dr. Oscar Hugo López Rivas\**

La pandemia por Covid-19 evidenció los grandes problemas, carencias y atrasos que en nuestros sistemas de salud existen. Lo poco invertido está cobrando la factura. Hace cien años con la fiebre española, los más afectados fueron: los pobres, carentes de instrucción e indígenas.

En Guatemala en el altiplano del país es en donde se concentra la población nativa, pobre y poco instruida, ahí se experimenta una relajación en las medidas para prevenir el coronavirus. La cantidad de casos aumenta en forma silenciosa; al no existir los servicios de salud pública no se llega a saber con exactitud la situación real de las comunidades. En ese marco quienes se infectan

han tenido que ser atendidos con medicina alternativa y ahí la mujer, como siempre, ha jugado un papel protagónico, no solo en el cuidado de los pacientes si no, en el uso de saberes ancestrales y ha sido en gran medida la salvación para muchas personas. La variedad de recetas muy originales y funcionales son producto de la creación o rescate de ese saber y ciencia olvidada o despreciada por la cultura occidental, pero muy valiosa en la vida de los pueblos originarios de Guatemala.

---

*\* Exministro de Educación. Guatemala. Investigador USAC-EFPEM Guatemala  
iie.efpem.usac@gmail.com*